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■本报记者 沈湫莎

别给癌症患者胡乱搜集偏方

胸科医院首席肺癌专家提醒———

本报讯 （记者陈青）由中国宋庆龄

基金会发起、阿斯利康中国支持的“肺凡

力量” 肺癌患者教育项目近日在上海正

式启动。 上海市胸科医院首席肺癌专家

廖美琳教授提醒说： 在获取癌症相关知

识及诊疗建议时， 应寻求正规渠道及医

生的帮助，听从专家建议，避免其他“不

靠谱”渠道的干扰，而作为患者的家人和

朋友， 此时应该以积极乐观的心态鼓励

患者树立对抗疾病的信息， 协助专家进

行心理治疗，而不是忙于搜集偏方，甚至

瞎出点子。
83 岁的廖美琳从事肺癌研究与治

疗已 40 余年，在她看来，相较于上世纪

六七十年代的 “革命乐观主义精神”，如
今的肺癌诊疗手段与药物已经 大 大 提

升，第一代、第二代，直至第三代靶向药

物层出不穷，耐药问题正在得到改善，免
疫疗法也正在努力尝试突破， 患者可以

应用的疗法越来越多， 对应的生存期正

在逐渐延长，肺癌已不再等同于死亡。
“现在每家医院都有不少活过 8 年，

9 年， 甚至 10 年的肺癌患者。” 廖美琳

表示， “但肺癌患者一定不要看着靶向

药物多就要去尝试 ， 服用靶向 药 物 之

前， 必须要做基因检测， 只有对应基因

发生突变才能服用， 而免疫疗法也有着

严格的适应人群限制， 切不可盲目追求

先进疗法。”

眼下网络时代信息浩如烟海， 癌症

患者经常需要面对无数信息。 但在专家

看来， 家人和朋友此时应当积极帮助患

者树立抗癌信心， 而不是手忙脚乱瞎出

主意，或者四处寻找偏方。 廖美琳建议：
“对于治疗建议和疾病信息，应通过权威

渠道获取，根据医师的建议进行治疗，患
者个体的差异导致了治疗方式和效果的

千差万别，个体间的经验并不通用。 ”
由于大部 分 癌 症 患 者 不 可 避 免 地

会产生恐惧 、悲伤等不良情绪 ，为此廖

美琳建议， 此时的家人一定要注意，不

要歧视和冷落癌症患者，也不必过分小

心而产生疏离感，尤其是不要刻意的挑

食，或者实行分餐制等容易引起患者心

理波动。
对于有些家庭热衷于为患者买各种

名贵补品“调养”“增强免疫力”的行为，
廖美琳建议，从战术上重视，从心理上藐

视，愈是看重，反而难以释怀，导致患者

心理压力增大， 对康复产生不利影响。
廖美琳建议：“市民应该像看待高血压、
糖尿病一样看待癌症， 癌症也可以成为

慢病疾病。 ”
据了解，“肺凡力量” 肺癌患者教育

项目计划 4 月将在广州、南京、西安、成

都等 10 个城市开展线下专家讲座，通过

线上患者社区“觅健”持续招募患者参与

活动。

科学传播两难困境如何解决
“66%的癌症发生因‘运气不好’”引起科学家与公众共同质疑

这 几 天 ， 一 则 题 为 “ 《科 学 》 重

磅： 确认！ 66%的癌症发生是因为 ‘运
气 不 好 ’ ” 的 新 闻 吸 引 了 不 少 人 的 眼

球 ， 并被大量转载 ： 既然癌症 发 生 主

要因为 “运气不好 ”， 那么环境污染 、
个人生活习惯等就都不重要了 吗 ？ 几

乎同时， 不少生命科学家也发出质疑：
论文并没有给出这样的结论 ， 怎 可 如

此偷换概念？
不论是关于是否该建造大型对撞机

时发生的争论， 还是不久前关于肺是造

血器官的讨论 ， 几乎都从纯科 学 领 域

“蔓延” 至大众的 “话题”。 科学研究的

成果从产生到让公众知晓， 经历了科学

家的发布、 科学共同体的关注及媒体的

发布。 但是， 科学传播中， 科学与通俗

的边界究竟在哪里？ 更多科学家通过各

种渠道多发声音是一个办法 ， 但 “治

本” 之道则是从儿童时期就开始培养科

学思维。

科学数据的产生有条件
限制， 切不可简单推论

“这篇引起争议 的 新 闻 中 ， 混 淆

了 ‘癌症发生 ’ 和 ‘癌症中的 基 因 突

变’ 两个概念。” 中科院生化与细胞所

研究员姜海说， 这篇发表在 3 月 24 日

出 版 的 美 国 《科 学 》 杂 志 上 的 文 章 ，
用了非常复杂的数学模型 ， 分 析 了 大

量数据 ， 但其实探讨的是肿瘤 中 所 有

基因突变的比例。
癌症由细胞 中 关 键 基 因 的 突 变 引

起， 这已是科学界的共识。 基因突变的

原因主要有三种： 遗传因素、 基因复制

中的随机差错、 吸烟等环境因素。 “其
中基因复制出错也是生物进化的内在动

力。” 中科院上海生命科学院研究员胡

国宏说 。 如果把生命体看成一 个 大 工

厂 ， 这个工厂里每天都在进行大 量 的

DNA 复 制 工 作 ， 出 错 是 经 常 性 事 件 。
这些差错所引起的改变， 有的让生物更

加适应环境的变化 ， 有的则会 引 发 癌

症， 但它们中又有不少会被机体及时修

正 。 “生命体越衰老 ， 积累的 错 误 越

多， 修复能力又不断下降， 得癌症的可

能性自然越大。” 胡国宏说， 这个 “上

帝掷骰子 ” 的过程在科学界是 有 共 识

的， 现在只是有了更多的数据支撑。
姜海说， 已有的研究表明， 一个细

胞至少要发生两次关键基因的突变， 才

能成为肿瘤细胞。 而有许多肿瘤发生所

必需的基因突变， 一部分来自于随机突

变， 一部分来自于环境致癌因素。 只要

两者缺其一， 就可能避免发生。 而且，
具体到每一种癌症， 则情况各不相同，
比如肺癌受环境因素的影响就比较大，
而 骨 癌 则 几 乎 全 部 由 于 基 因 突 变 引

起———科学数据的产生都有一定的背景

和条件限制， 千万不可简单推论。
“66%只是基因随机差错所导致基

因突变的比例 ， 而不是导致癌 症 的 比

例。” 胡国宏说， 实际上， 该论文承认

还有很多癌症完全或部分受到环境因素

影响———不能在传播过程中， 简单把该

论文的结论解读成 66%的癌症完 全 是

由于运气不佳造成。

没有科学思维 ， 怎能辨
别谣言？

“也许在普通人看来， 科学已经洞

悉了一切。 但对生命的奥秘， 实际上还

有太多未知之处。” 胡国宏说， 公众对

科学的期望也许太高， 尤其对于某一项

研究而言， 一蹴而就地为人类带来巨变

是很困难的。 更多时候， 科学家只是发

现了巨大拼图中的一小块 ， 而 只 有 当

“大拼图” 逐渐清晰后， 那些拼错的小

图块才会被逐渐清除。
这就给科学传 播 带 来 了 难 题 ： 如

何 将 这 些 进 展 恰 如 其 分 地 告 诉 公 众 ？
每个研究结论都是约束条件下的结果，
甚至只提示某些可能性 。 “这 样 的 结

论 往 往 让 公 众 失 望 ， 也 不 会 引 起 关

注。” 胡国宏说， 传播中如果要既满足

公众的好奇心， 又符合客观结果， 则往

往陷入两难。
在胡国宏 看 来 ， 如 果 有 更 多 科 学

家从不同渠道发出声音 ， 就可 以 对 很

多误解进行修正 ， 让公众获得 一 个 相

对客观的认知 。 比如 ， 去年关 于 中 国

是否要建造大型对撞机的争论 ， 就 是

一次很好的前沿物理大装置 “360 度无

死角科普”。
姜海认为 ， 科 学 性 和 通 俗 性 的 两

难困境 ， 的确不容易解决 。 “更 重 要

的可能还是从儿童开始的科学 思 维 的

训练。” 他说， 现在网上经常流传很多

关于健康方面的帖子， 都流传得很火，
但通常的套路都是 “只要怎样 ， 就 会

怎 样 ” ———这 种 简 单 的 由 此 及 彼 的 结

论， 很少适用于复杂的科学问题。
科学家提醒， 结论如何产生的？ 描

述的对象是什么？ 它的前提是什么？ 适

用范围有多大？ 多问几个为什么， 或许

就不会轻易被似是而非的所谓 “科学最

新结果” 所误导。
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■本报首席记者 许琦敏

■本报首席记者 唐闻佳
实习生 李晨琰

共话减重手术后的“翻牌人生”
上海“胖友”聚会分享减重经验

从 160 斤减到 120 斤，赵莉说，感觉

像重活了一次。
“我以前去旅游都是走在队伍最后，

别人爬山，我就在山下找个茶馆。现在我

爬得比谁都快，第一个就上去了。”近日，
上海第六人民医院举办了一场 “肥胖康

复患友会”，赵莉第一个“跳”到话筒前，
讲述她的“翻牌人生”。

肥胖已成蔓延全球的流行病。 世界

卫生组织全球疾病负担研究的最近分析

显示，自 1980 年以来，全世界肥胖/超重

的成年人比率增长了 28%。 肥胖会引发

高血压、高血脂、肾脏病等，最严重的结

局是死亡。正因肥胖不止关乎美丑，才会

受到全球卫生领域学者的高度关切。
减肥大军中， 一种立竿见影的方式

正受到越来越多的关注， 那就是减肥手

术，“一次手术能减 100 斤” 的说法让这

类手术或多或少披上了神秘色彩。

肥胖引发的疾病将 “胖
友”逼上手术台

“手术后未必能达到你的心理预期。”
六院的主任医师明确告诉薛琳，但她依然

决定躺上手术台，“死马当活马医”。
如今薛琳做 完 胃 转 流 手 术 已 有 两

年，身材匀称，笑容爽朗，完全无法想象

不到 1 米 6 的她，曾有 160 多斤。薛琳从

小就很注重饮食， 但三代糖尿病家族遗

传史让她在 2015 年找到六院时，血糖情

况已很不理想。
邹建芬比薛琳的情况更危重。 2010

年，因为心脏不好，邹建芬被送到医院抢

救， 那时的她即使是空腹血糖也达到十

二三，是正常人空腹血糖值的 3 倍多。
“医生把我抢救回来后， 我告诉自

己，命不能搭在肥胖上。 ”邹建芬也有糖

尿病家族史，父亲就死于糖尿病。邹建芬

眼见自己迈向父亲的病程： 手指和脚趾

开始发紫，甚至嘴唇也发紫了。
邹建芬走进了六院，寻求手术治疗。
手术不是儿戏，从监护室把插管拔掉

之后， 邹建芬经过一段慢慢恢复的过程。
如今的她，体重维持在 110 斤，血糖保持

在正常水平，日子开始过得滋润起来。

不神化也不妖魔化减重手术

很多人看到薛琳们一夜间减掉的体

重，却不知这类手术并非人人适合。

“减重手术最主要的是治疗代谢性

疾病。 ”六院普外科主任医师张频说，肥
胖带来的代谢综合症包括高血压、 高血

脂、多囊卵巢综合症等，因而，减重手术

又称减重代谢手术。
去年， 我国接受减重代谢手术的人

数超过 1 万例，在美国，每年接受这类手

术者约在 20 万例。美国的肥胖程度比我

们更严重，这类手术的普及程度也更高。
张频说，希望更多人了解减重手术，不惧

怕它，但更重要的是，它并非人人适用。
2011 年至今， 六院采用减重手术治

疗肥胖症，已成功为几百位患者解决了烦

恼。 如同所有的手术都有适应症，该手术

需要患者年龄在 65 周岁以下， 体重指数

大于 27.5。 若患者有糖尿病，则必须确诊

为 2 型糖尿病，糖尿病史小于 15 年等，且
该手术对患者的胰腺功能要求较高。

医生提醒，“胖友” 选择减重手术一

定要认准正规医院的专业医生， 不要被

一些不负责任的减肥广告蒙蔽， 以免造

成不可逆的后果。

坚持健康生活更重要

医生还强调， 减重手术并非一蹴而

就， 适应减重后的新自己是患者术后需

面对的。这点，医生未必帮得了他们———
患友间的经验分享尤为重要。 这也让每

年的“肥胖康复患友会”成为六院铁打不

动的传统。
赵莉说， 刚进六院时， 内心还在打

架，即便老公查了很多资料，告诉她手术

很安全，但她依然把手术时间一拖再拖，
因为害怕。

“人就这么一辈子， 你难道想一辈

子这样？ 别人爬山你看着， 别人吃美食

你吃药。” 让赵莉真正下决心的是儿子

的这段话。
赵莉终于接受了手术，但她坦言，术后

的背部疼痛让她几近崩溃。 所幸这只是一

个过程，术后 3 个月，她开始外出游泳。 为

了巩固手术成果，她开始热衷徒步、爬山，
从原本队伍的“拖油瓶”，变成了领跑者。

手术改变的不仅是体重， 更重要是

健康的生活态度。 如今薛琳每天都会跑

上 1 公里，为维持体重，更为控制血糖。
她说，手术让他们的人生得以“翻牌”，让
他们成为医疗新技术的受益者， 但同时

也会去很好地巩固手术成果，“手术只是

完成‘革命’的一部分，意志力也很重要，
要坚持锻炼。” （涉及隐私，文中患者均

为化名）

南海再现大洋红层
证实安静沉积环境

代表了远洋和极其安静深海沉积

环境的大洋红层， 再次出现在第三次

南海大洋钻探的第二个钻探站位，令

“决心”号上的科学家们十分惊喜。
在第一个钻探站位 U1499B 孔，大

洋红层出现在海底以下约 800 米深处；
而在目前的第二个钻探站位 U1500B
孔 ， 大 洋 红 层 则 出 现 在 海 底 以 下 约

1200 米位置，整整深了 400 米。 在大洋

红层之下，“决心” 号紧接着在 1380 米

深处钻到了灰黑色的玄武岩。
“大洋红层在这个航次的钻探地层

中出现， 表明至少 1000 多万年前的南

海曾经开阔而安静。 斗转星移，南海沿

着自身地质历史发展的轨迹不断演化，
深海环境也随之不断变化，再也没能回

到史前安静祥和的沉积岁月。 ”“决心”
号上的海洋沉积学家、同济大学海洋与

地球科学学院刘志飞教授说。
图为在“决心”号上拍摄的南海大

洋红层岩芯样品。 新华社发

有了人才引进“大数据”参考
还需更关注科研“中间队伍”

科学家月度座谈会聚焦张江国家综合性科学中心建设
建设张江国家综合性科学中心， 上

海正张开求贤若渴的怀抱。 一张汇聚全

球各领域 3000 万名科学家信息的数据

“大网” 将在今年 6 月 “织” 成， 这将

为科研机构引进人才， 提供大数据库。
在昨天由上海市科技党委、 上海市科委

召开的科学家月度座谈会上， 不论是科

学家们提出的利用大数据引进人才的设

想， 还是对青年人才和中间人才增加投

入的建议， 都将为张江国家综合性科学

中心成为 “人才之城” 提供支撑。

用大数据挑选最适合岗
位的人才

“物色到合适的人才， ‘坑’ 里已

经有 ‘萝卜’ 了， 怎么办？” 中科院上

海应用物理研究所党委书记赵明华正为

此事苦恼不已。 就在不久前， 他引进了

一位各方面条件都不错的人， 但是岗位

上已经有人了。
大科学工程有其自身规律， 一个岗

位要动牵扯很大， 要避免这样的 “伤筋

动骨”， 人才规划显得尤其重要。
赵明华介绍， 目前他们在张江有一

个大项目———硬 X 射线自由电子激光

装置即将上马，全球物色人才的“榜单”
早已抛了出来，在圈内引起了不小反响。
但是人才规划需要庞大而详细 的 人 才

库。 “你要知道什么人适合这个岗位，而
他们最近有无换工作的意向。”中科院上

海应用物理研究所上海光源束流检测与

控制技术部副主任冷用斌称， 之前招人

更多靠“熟人”推荐，用人面很窄。
上海市科技党委书记刘岩透露， 计

划于今年 6 月 “上线” 的汇聚全球各领

域人才的数据库， 将为张江国家综合性

科学中心配置人才提供参考依据。

科 技 资 源 不 妨 适 当 向
“中间队伍” 倾斜

科研团队的 “领头人” 固然重要，

但科研突破往往是团队的功劳， 特别是

作为张江综合性实验室依托的大科学设

施群， 工程涉及工艺、 工程、 基础研究

等方面 ， 整个项目团队有七八 百 人 之

多， 既有蜚声国际的顶尖人才， 也包括

研究员、 副研究员， 高级工程师、 工程

师、 实验员等。 这就是所谓的 “中间队

伍”， 他们也许尚未 “功成名就”， 但冷

用斌说 ： “如果适当把资源向 他 们 倾

斜， 他们将在大团队中发挥重要作用。”
中科院上海分院组织人事处处长姚

娅平去年对单位流失的十多位青年科学

家进行了跟踪调研， 发现人才流失的关

键因素是待遇。“他们许多都是我们这里

培养起来的，对我们也很有感情，但是从

这里出去，收入翻倍是常态。”姚娅平说。

受制于体制机制， 待遇问题是他们无法

克服的一道坎， 科研院所面临的人才压

力与日俱增。以上海光机所为例，虽然依

托超强超短激光等大型实验装置， 上海

光机所近年来也招了一些优秀人才，但

国内外对激光人才的“争夺”非常激烈。
在这些科研机构的负责人们看来，

国际顶尖人才在上海能够享受 到 不 错

的待遇 ， 他们也能凭借自己的 能 力 汇

聚资源 ， 对接许多人才政策 ， 而 一 些

在外国实验室工作了五六年的副教授，
很难有适合他们的人才政策 。 赵 明 华

称， 能不能把大科学工程团队建设好，
就是看年轻人， “如何针对年轻人和这

些中间人才建立合适的人才计划， 应该

受到关注”。

市人大常委会召开主任会议
(上接第一版) 有关人事任免案的说明，
决定提请市人大常委会第三十六次会议

审议、 表决。
市人大常委会副主任钟燕群、 郑惠

强、 吴汉民、 洪浩、 薛潮出席会议。
本报讯 （通 讯 员龚宇一 记 者祝

越） 市人大常委会昨天举行理论学习中

心组学习会 （扩大）， 听取 “坚定文化

信念、 讲好中国故事” 专题辅导报告。
市人大常委会主任殷一璀主持会议。

报告中 ， 原 全 国 政 协 常 委 、 外 事

委员会主任赵启正深入分析了 新 形 势

下做好公共外交工作的重要性 ， 并 列

举大量案例 ， 阐述应该如何生 动 形 象

地讲述中国正在发生的真实故 事 、 向

世界展现客观的中国形象 。 赵 启 正 还

和与会人员就如何讲好人大故 事 等 进

行了互动交流。
殷一璀指出， 报告内涵丰富、 深入

浅出、 风趣幽默、 富有哲理， 既有深层

次的理论思考， 又有生动鲜活的故事，
使我们对当今世界公共外交的 发 展 趋

势、 公共外交的重要作用等问题有了更

加全面的了解， 对我们做好地方人大外

事工作也有很多启发。 市人大要进一步

深化对地方人大外事工作重要 性 的 认

识， 学习借鉴公共外交的理念和经验，
积极为国家外交全局服务， 为本市经济

社会发展服务， 为宣传人民代表大会制

度、 讲好中国故事服务。
市人大常委会副主任钟燕群、 吴汉

民、 洪浩、 薛潮出席会议。

加强合作交流 促进共同发展
(上接第一版)

日本驻华大使横井裕参加会见。
本报讯 上海市市长应勇昨天会见

了奥地利施泰尔马克州州长赫尔曼·许

岑霍夫率领的代表团一行， 并与许岑霍

夫共同签署两地友好合作交流备忘录。
应勇说 ， 近 年 来 中 奥 两 国 高 层 互

访频繁 ， 友好关系持续发展 。 上 海 与

施泰尔马克州在经贸 、 养老 、 高 等 教

育等领域的合作交流卓有成效。 当前，
上海正加快建设具有全球影响 力 的 科

技创新中心， 努力在 2020 年形成科创

中心的基本框架 ， 施泰尔马克 州 是 欧

洲 的 创 新 重 镇 ， 双 方 可 在 科 技 创 新 、

养老服务 、 城市规划管理等领 域 相 互

学习借鉴 、 加强合作交流 ， 携 手 应 对

共同的挑战 。 希望双方以签署 备 忘 录

为契机 ， 进一步推进务实合作 ， 取 得

更多成果。
许岑霍夫表示， 施泰尔马克州是奥

地利研发实力较强的州， 有许多创意和

研究型人才， 愿与上海强强联手， 推进

创新交流与合作。 也希望双方通过签署

备忘录， 进一步深化医疗卫生、 养老服

务、 旅游文化等领域的合作。
奥地利驻华大使艾琳娜参加会见。
本报讯 上海市市长应勇昨天会见

了市长国际企业家咨询会议成员、 智利

卢克希奇集团董事长安东尼克·卢克希

奇一行。
应勇说 ， 根 据 新 一 轮 城 市 总 体 规

划， 上海到 2040 年要建成卓越的全球

城市， 令人向往的创新之城、 人文之城

和生态之城。 将于今年 9 月举行的上海

市市长国际企业家咨询会议， 主题就是

“迈向卓越的全球城市”。 希望卢克希奇

集团充分发挥自身业务广泛且国际化程

度高等优势， 为上海建设全球城市贡献

更多真知灼见。
卢克希奇表示， 上海的发展日新月

异， 令人震撼。 卢克希奇集团愿加大在

沪投资， 积极参与市长国际企业家咨询

会议， 并努力促进智利圣地亚哥市与上

海的友好交流与合作。


